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El selectivo universitario obtuvo 9 preseas de oro, 4 de plata y 
5 de bronce en el Campeonato Nacional de la CONADEIP.

“El Líder que hoy las organizaciones 
requieren” fue la conferencia dirigida 
por el Dr. Alfredo Miranda López, 
dentro del Primer Foro “La Organi-
zación basada en competencias”.

La facultad de Comercio Internacio-
nal entregó nuevamente el premio 
“Hermes” al alumno y catedrático 
más destacados.

Biotecnología
El objetivo de esta jornada, conformada por 4 ponencias, fue mostrar 
a los estudiantes las diferentes áreas en las que se pueden especializar.

UPAEP

Museo

Con la intención de fomentar y apoyar las ideas nacientes que traerán 
consigo grandes beneficios a la sociedad en diversos aspectos, se reali-
zó el 2do Foro de Estudiantes Investigadores.

Con el objetivo de vincularse en los diferentes espacios que hay en la 
Universidad “México: de la Independencia a la Modernidad a través de 
la Arquitectura” y “Flujos de Capital”, fueron las exposiciones mostradas 
por el Museo UPAEP.
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La conferencia fue impartida por Don Juan Gallar-
do Thurlow, actual propietario del Grupo Azucarero 
México y Negociador del Tratado de Libre Comercio.
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16 premiados entre di-
rectivos, ex alumnos y 
profesores por formar 

parte importante de la licenciatura 
de Comercio Internacional.

Con el objetivo de comprender y anali-
zar por qué es importante tener éxito y 
prepararse para competir, se llevó a cabo 
el ciclo de conferencias “Economías 
emergentes: oportunidades de negocios 
para México”, como parte de la Octava 
Jornada de Comercio Internacional.

Iniciando con siete conferencias, dos 
talleres, presentación para candidatos 
de la mesa directiva, panel al Premio 
al “Mérito Exportador” y la entrega del 
Premio Hermes, además de que los 
alumnos aprendieron a darle una trans-
formación a nuestro país enriquecién-
dose de las pláticas que tuvieron por 
diferentes ponentes en donde  demos-
traron que México es una gran potencia 
y puede evolucionar a partir de nuevas 
estrategias de negocios con otros países.

 La inauguración estuvo a cargo del Dr. 
José Alfredo Miranda López, Rector de 
la Universidad; la Mtra. Ruth Cavazos 
Arroyo, Directora del Departamento de 
Ciencias Económico Administrativas; la 
Mtra. Soraya Reyes Guerrero, Coordi-

POR SHARAÍ ALATORRE

POR SHARAÍ ALATORRE

nadora de Comercio Internacional; el 
Mtro. José Francisco Villareal Reyna, 
Centro Globaliz y el Presidente de la 
Mesa Directiva de Alumnos.

Con la  presencia del Embajador de 
Turquía el  Sr. Alec Kilic, se impartió 
“Oportunidades de negocio con Tur-
quía”, en la cual  los estudiantes obser-
varon que tener contacto con empresas 
extranjeras ayuda al desarrollo en todos 
los aspectos de cada compañía; además 
se dio una sesión de preguntas y respues-
tas, en la cual los alumnos aclararon sus 
dudas sobre las negociaciones que tiene 
Turquía con México y su manejo em-
presarial con otros países y compañías.

Asimismo, se otorgó el Premio al 
“Mérito Exportador”, en donde la  
UPAEP es galardonada por segunda 
ocasión, compitiendo con diferentes 
universidades a nivel nacional y por 
formar parte del Consejo Empresa-
rial Mexicano de Comercio Exterior 
(COMCE) quién le otorgó este recono-
cimiento por los altos niveles que tiene 
la facultad en el ámbito educativo.

Para concluir con este círculo de con-

Contando con diferentes ponentes se realizaron diversas confe-
rencias y premios como el “Premio Exportador” el cual UPAEP por 

segunda ocasión es ganadora.

Europa y Asia son una gran potencia empresarial por lo cual México no 
los puede ver como enemigos si no como una oportunidad para competir.

Comercio
unaoportunidad de negocios
Internacional

7 conferencias impartidas 
por diferentes persona-
lidades como: 

El  embajador de Turquía; el Director de 
Negocios en Corea del Sur, entre otros.

2
2días de ciclo de confe-

rencias y premiaciones.

talleres para conocer 
cómo realizar negocios 

con otros países.

México

México tiene la capacidad, tecnología, talento y per-
sonal  para que podamos ser un país más productivo 
en el sector empresarial, así comenzó la conferencia 
“Visión y experiencias sobre el TLCAN” por Don 
Juan Gallardo Thurlow, Presidente del Consejo 
del Grupo de Embotelladoras Unidas (OEUSA) y 
Propietario del Grupo Azucarero de México; dicha 
conferencia se llevó a cabo dentro de la “8va Jornada 
de  Comercio Internacional “Economías emergentes: 
oportunidades de negocio para México”.

El Sr. Gallardo Thurlow explicó que para transformar 
parte de  nuestro país hay que realizar actividades dentro 
de nuestro giro profesional que nos satisfagan y no realizar 
acciones que no producen algún beneficio y   nos lleven al 
fracaso. “Lo mas importante de tener éxito es preparase y 

afrontar los retos a cualquier nivel”, expresó.
La transformación de México se deberá basar en 

un buen funcionamiento de la compañía  y observar  
lo que falta  en  cada empresa para crecer  a nivel 
nacional y mundial y competir con naciones de alta 
potencia económica como Europa y Asia; a quienes 
no debemos verlos como enemigos, sino como países 
competitivos en los cuales podemos tener asociacio-
nes importantes de productividad y  gran competen-
cia profesional, tecnología y de servicios.

Pensar cómo movernos en México para competir 
en el campo laboral es cuestión de esfuerzo, creati-
vidad por innovar un producto y calidad del servicio. 
Ejemplo claro  fue la  tienda IDEA; un proyecto que 
se plasmó hace  3 años y actualmente van por la quin-
ta tienda,  la  cual ha dado beneficio a los clientes por 
tener un buen nivel de precios en sus productos, su  

diseño y tener a los mejores proveedores.
Por otro lado el Sr. Gallardo Thurlow mencionó 

los cuatro mundos en el ámbito empresarial, los 
cuales se basan en el éxito profesional, calidad de la 
compañía, reforma hacendaria y  visión empresarial,  
todos ellos  han tenido un gran impacto a nivel social 
e industrial en el aumento de la  productividad. 

Para concluir esta conferencia se dijo que México 
es un país con transformaciones anuales; donde se  
ayuda a todos los empresarios y alumnos con estas ca-
rreras afines a exportar productos, generar una buena 
economía y tener relaciones con autoridades de otros 
países; y así poder crear un cambio monumental a 
nivel empresarial; es por ello que los futuros profesio-
nistas se involucren en las negociaciones de nuestro 
país y den paso a nuevas  industrias, las cuales dan 
excelentes frutos para el futuro.
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ferencias se otorgaron  reconocimien-
tos al Mtro. José Francisco Villareal, a 
la Mtra. Judith Cavazos Arroyo, al Dr. 
Voigt Hummel Werner Gerhard,  Lic. 
Nora Arroyo Carrasco, Mtro. Juan 
Carlos Botello Osorio, Prof. Saúl Mo-
rales Hernández, Prof. Alfredo Iván 
Ferrer Toledo, Lic. Fausto Ricardo 
López Aguilar,  Prof. Alejandra Bonilla 
Quintana Roo, al estudiante destacado, 
Lic. Jorge Armando Cisneros, a los ex 
alumnos, Lic. Laura Elena Tapia, Lic. 
Emanuel  Pérez, al  Lic. José Velasco, 
a la Lic. Dulce Laura Valdivia y la Lic. 
Elizabeth Morales, todos ellos parte de 
los fundadores de la facultad de Co-
mercio Internacional.

“Esperamos que para Primavera de 2011, podamos  realizar  un Congreso” (María Cristina Miranda Vergara).
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POR FERNANDA GONZÁLEZ BALDERAS

Detrás de
La Jornada Científica

Un día de ciencia, tecnología, propuestas y  ponen-
cias; organizado por la carrera de Biotecnología bajo 
la dirección de la Mtra. María Cristina Miranda Ver-
gara, se realizó con el objetivo de mostrar a los  más 
de sesenta alumnos asistentes algunas de las áreas de 
aplicación de esta ciencia, como son : la línea agrope-
cuaria, ambiental y de bioprocesos. 

Pero para poder realizar 
esta Jornada se necesitaron 
más de 3 meses de organi-
zación, 4 conferencistas y 
la colaboración de todos 
los alumnos. “Organizar un 
evento como este requiere 
de mucha logística, eso me 
tiene realmente impresionada, se necesita desde contac-
tar a los ponentes, apartar el salón, pedir el coffee break, 
hacer la promoción etcétera. Un trabajo realmente 

duro”, dijo la Mtra. María Cristina Miranda Vergara.
La 1° generación de la carrera de Biotecnología 

fue la organizadora de esta Jornada Científica, donde 
4 conferencistas de Institutos de Investigación es-
pecializados impartieron las pláticas a los alumnos 
participantes de Agronomía, Medicina Veterinaria y 
Zootecnia,  Ingeniería Química, Ingeniería Ambien-
tal, Nutrición y por supuesto la carrera anfitriona In-
geniería en Biotecnología.

Para hacer los carteles promo-
cionales se recurrió a un diseñador 
gráfico quien elaboró un diseño que 
englobara todo lo que caracterizaría 
a la Jornada Científica, “queríamos 
un diseño innovador y sobre todo 
llamativo, pues la publicidad se co-
locó también en otras Universida-

des”, indicó la Mtra. Miranda  Vergara.
En un evento como este siempre ocurren imprevis-

tos, “uno de los ponentes llegaría a la central de auto-

buses, para buscarlo y traerlo a la Universidad envíe a 
dos de mis alumnos, faltaban tan sólo veinte minutos 
para que comenzara la plática y el conferencista no lle-
gaba, llame a mis alumnos para saber si ya lo habían en-
contrado y aún no sabíamos nada él, así transcurrieron 
varios minutos, entonces conseguí el número celular 
del ponente, le llamé, y me avisó que ya se encontraba 
afuera de la sala, así es que llame a mis alumnos para 
que se regresaran…definitivamente son detalles con los 
que uno no cuenta”, nos compartió.   

En esta Jornada no sólo asistieron alumnos univer-
sitarios, algunos aspirantes que acudieron a la Viven-
cia Vocacional, así como alumnos de otras preparato-
rias participaron en este evento que detrás de cámaras 
necesitó de un gran trabajo para cuidar cada detalle y 
que resultara todo un éxito.

           Esperamos que para 
Primavera de 2011, podamos 
realizar un Congreso         
Mtra. María Cristina Mirannda 
Vergara

”“

Diana Coeto Lima Carlos Rodríguez Mendoza 

Elizabeth Ramírez 

Diana Romero Bravo

José Chico Ramírez

Adrián Gómez Luceros 

Carrera: Medicina
"Es excelente que  UPAEP 
realice estos eventos  para 

fomentar la salud y así ayu-
dar a prevenir proble-

mas cardiovasculares. 
También es bueno 

fomentar el deporte para dejar los vicios".

Carrera: Arquitectura
"Que bien que la UPAEP se 
preocupe por la salud de los 
estudiantes; además estas compe-

tencias hacen que haya una 
convivencia entre toda la 
comunidad universitaria 

que participa".

Catedrática de la UPAEP
"Me parece que está muy bien 

que la Universidad haga este 
tipo de eventos para que 
toda la comunidad participe 
y se concientice de la im-

portancia del deporte como base para 

tener una buena salud". 

Carrera: Medicina
"Me gusta mucho el deporte, 
hacer ejercicio y entrenar a 

diario.  Está muy bien que la 
Universidad nos apoye con 

eventos como este".

Carrera: Medicina
"Es importante que se hagan es-

tas carreras porque te estimu-
la a que hagas ejercicio y 

tengas una vida saludable".

Carrera: Mecatrónica
"Es excelente que se realice este 

evento y sería mucho mejor si 
se hiciera con más frecuen-
cia, porque es muy bueno 
para promover la vida 

saludable".

Gran Carrera
¿¿ ¿¿Qué opinas de la

de la Salud 2010POR MELISSA BARRERA PERAL 

VOX POPULLI 

.
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POR PAÚL BONILLA FERNÁNDEZ

CIENCIAS POLÍTICAS

Como mexicanos que somos debe-
mos de recordar que la historia no 
solo se escribe con letras de oro…si 
no que también está escrita con la 
vista de una ciudad colonial, con el 
brillo de sus monumentos, el olor de 
su gastronomía, el ramo de flores de 
las artes y la calidez con la que nos 
abraza nuestra  bandera…He aquí las 
más destacables noticias de la sema-
na del  2 de Abril al  8 de Abril.

Bicentenario 4 de abril; la noticia 
de la insurrección de las provincias 
del mediodía de la Francia se ha con-
firmado por la vía de Cataluña. 7 y 
8 de abril; se da a conocer una pro-
clama del diario de Sevilla en la cual 
se manifiestan las proclamas sobre 
Francia, “franceses: despertad por 
una sola vez, el momento de las ven-
ganzas se acerca ¡Ojalá todos los fran-
ceses se proclamen unánimemente a 
Luis XVIII!…entonces la paz y las ar-
tes renacerá entre vosotros…recobrar 
vuestro verdadero carácter (recibidas 
del capitán de la fragata inglesa “La 
voluntaria”, vía Gibraltar). (Secretaría 
de Gobernación).

Centenario 3 de abril; se reporta 
la llegada del Ciudadano Francisco 

“De a cien
y doscientos

I. Madero a la ciudad de México 
tras una exitosa gira política; 5 de 
abril, Madero se presenta en una 
casa de la calle de los Ángeles a 
las 8 de la noche para presentar 
su discurso en contra del absolu-
tismo del presidente Díaz; 8 de 
abril, Madero da una entrevista al 
periódico “México Nuevo” dando 
puntos de vista sobre el papel del 
general Díaz  diferenciándolo del 
Héroe de la intervención y el gran 
gobierno así como la impopula-
ridad del vicepresidente Corral. 
(MEXICO NUEVO 1910). 

Bibliografía
Jimenez, A. M. (1963). Biografía de 

un año decisivo. mexico: INEHRM.
Secretaria de Gobernacion. 

(2010). www.inehrm.gob.mx. Re-
cuperado el 8 de Abril de 2010

Diario “MEXICO NUEVO” 
diario democrático 1910. Consul-
tado 7 de abril de 2010

el camino”
TrabajandoAyudando

POR: GALILEO LÓPEZ

El Foro de Comunicación Social (FO-
COSO),  tiene como  objetivo princi-
pal  establecer un diálogo entre las Or-
ganizaciones Sociales Civiles (OSC) y 
la UPAEP,  para desarrollar proyectos  
específicos de la comunicación y lograr 
vínculos en donde se beneficien la for-
mación de estudiantes de CICOM.

FOCOSO se caracteriza por la li-
bre expresión de ideas  y opiniones 
de los integrantes, en donde la for-
malidad y todos los protocolos esta-
blecidos  serán sustituidos por la in-
novación  y la espontaneidad de sus 
participantes. 

 La dinámica de este encuentro cons-
tará de distintas etapas; iniciando con la 
exposición de las necesidades y proble-
máticas comunicativas con la que cuen-
ta alguna de las organizaciones.

Las temáticas a tratar en el foro son: 
Discapacidad, Orfandad, Educación, 
Tercera edad, entre otras.

Se integrarán  mesas de trabajo  en 
donde,  académicos  de la Universidad 
moderarán el intercambio de ideas,  
para finalizar con una solución concre-
ta en la que el punto de vista de todos 
será tomado en cuenta.  

La presentación de proyectos de 
trabajo  será la última etapa. La res-
ponsabilidad y el compromiso queda-
rán plasmados con  un convenio que 
beneficiará a los estudiantes, entre la 
UPAEP  y  las distintas organizacio-
nes.

FOCOSO abre sus puertas a todos 
aquellos estudiantes del mundo de la co-
municación a participar en la creación de 
proyectos que tengan un fin social, pro-
poniendo y debatiendo toda idea que se 
planteé dentro del foro.

La visión y el trabajo de todo estu-
diante merecen más que un archivo, 
atrévete a conocer ideas nuevas y deja 
que conozcan las tuyas.

Te esperamos, viernes 23 de Abril, 
9:00 a.m.

Ganas

UPAEP organiza
Foro deEstudiantes Investigadores 

POR CARLOS SERGIO LÓPEZ GUEVARA

Con la intención de fomentar y apoyar las 
ideas nacientes que traerán consigo grandes 
beneficios a la sociedad en diversos aspectos, 
la UPAEP celebró por segundo año consecu-
tivo el Foro de Estudiantes Investigadores. La 
finalidad del evento fue difundir los trabajos 
que los estudiantes en asesoría de sus profe-
sores han desarrollado durante el semestre.

A diferencia del primer foro en el que se 
contó con la participación de dos Departa-

mentos de Ingenierías, en esta ocasión la con-
vocatoria fue abierta a todas las facultades, las 
cuales se dividieron en dos sesiones. En la pri-
mera edición se expusieron veinte ponencias, 
mientras que en la presentación de posters se 
inscribió el mismo número de trabajos. 

El Director del Departamento de Ingenierías 
UPAEP, Dr. Hugo Ferrer Toledo, señaló que 
los objetivos primordiales que se pretenden al-
canzar con la implementación de este tipo de 
eventos son el preparar a los jóvenes universita-
rios para encarar de la mejor manera posible los 
retos que encontrarán al presentar sus investiga-
ciones en otros foros. También, difundir los tra-
bajos para que en caso de encontrar similitudes 
con compañeros de otras áreas, puedan com-
partir sus conocimientos y generar un impacto 
positivo de alcance mayor.   

De igual manera el Dr. Ferrer Toledo 
destacó que se presentaron trabajos que 
aportaban propuestas importantes al área 
de Ciencias Sociales e Ingenierías, tal es el 
caso de los estudios aplicados en Ingeniería 
Ambiental. La Dra. Arllene Mariana Pérez 
González, entre otros especialistas en la ma-
teria retroalimentaron a los alumnos con ob-
servaciones proporcionando indicios para 
mejoras de los proyectos ya sea respecto a la 
metodología, tiempo y presentación.

El avance de los jóvenes investigadores res-
pecto al foro celebrado el año pasado es sig-
nificativo, puesto que, en esta ocasión algunos 
de ellos ya fueron premiados y reconocidos 
por su colaboración en otros congresos tanto 
a nivel nacional como internacional.

De esta forma se espera que estás activida-
des sirvan para dar seguimiento a los trabajos 
de investigación presentes y futuros a manera 
de estimular la investigación. Por último el Dr. 
Ferrer Toledo hizo una invitación abierta para 
que más universitarios se sumen al desarrollo 
de proyectos, de esta manera se generará un 
mayor conocimiento dentro de cada carrera y 
aunado a ello los jóvenes encontrarán mejores 
oportunidades en el mundo laboral por la ex-
periencia que van adquiriendo.

Es el segundo encuentro universitario que se 
organiza; en esta ocasión contó con la partici-
pación de alumnos de varias licenciaturas.
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“Tendencias y desafíos” fue la temática en la cual se 
basó el 1° Foro de “La organización basada en com-
petencias” organizado por la Dirección de Capital 
Humano a través del Departamento de Formación 
del Talento UPAEP y en el que participaron alrede-
dor de 700 catedráticos, directores y personal admi-
nistrativo de esta Institución.

La inauguración del evento se realizó por parte del 
Dr. Alfredo Miranda López, Rector de la Universidad, 
quien además fue ponente de la conferencia magistral 
titulada, “El líder que hoy las organizaciones requieren”.

“El principal objetivo de este 1° foro fue crear un es-
pacio de aprendizaje, debate y reflexión sobre el tema 
de competencias, ya que ésta ha sido implementada ya 
por la Universidad, tanto en el proceso de enseñanza- 
aprendizaje como en gestión”, explicó la Mtra. Rosina 
Ramírez Vukovich, Jefe de Formación de Talento.

Los ponentes participantes  fueron líderes de opi-
nión e investigadores en el ámbito de las competen-
cias, quienes desde esta perspectiva compartieron su 
visión de los retos a los que como organización se en-
frenta la UPAEP en cuestión de educación y gestión.

Ma. Teresa Thome Ontiveros, Consultor Interna-
cional en desarrollo curricular y formación docente 
en competencias, fue una de ellos exponiendo la con-
ferencia “Competencias educativas, retos y desafíos”, 
dirigiéndose principalmente a la labor de los docentes.

Personal UPAEP reunidos
en foro sobre competencias
Contó con la participación de 700 personas aproximadamente.

POR MA. FERNANDA PÉREZ ARIGUZNAGA En entrevista la Mtra. Thome Ontiveros comentó 
que la realización de este tipo de eventos es una for-
ma por parte de la Universidad de demostrar cuánto 
le importan sus empleados, pues requiere de una 
gran inversión. Además señaló que el mayor reto 
con el que se enfrentan los docentes hoy en día es 
“recordar cuál es su valor, pues a veces se sienten 
obreros de la educación” y olvidan la importancia de 
su labor, así como otorgarle mayor atención al apren-
dizaje y no a la enseñanza.  “El cambio son pequeñas 
claves que encuentro para hacer lo que hago mejor”, 
fue el mensaje que dirigió la maestra a todos los cate-
dráticos  y administrativos de esta Universidad.

También como parte de las actividades de este foro 
se realizaron dos talleres: “Cómo dirigir con base en 
talentos”, impartido por el Mtro. Enrique López de 
los Ríos y “Como desarrollar una clase por compe-
tencias”, disertado por la Asesora del Sistema de Ca-
lidad Educativa, Dra. María Eugenia López Argoytia.

Para finalizar en la ceremonia “Reconocimiento 
al Talento”, se premió a los integrantes del personal 
UPAEP que cursaron los programas de desempeño 
en el desarrollo de sus competencias y talentos en las 
categorías: 

a) Trabajo colaborativo.
b) Participación activa en el PFI.
c) Programas de mentoría.
d) Mejores desempeños en competencias de gestión.

Como parte del Primer Foro “La 
Organización basada en competen-
cias”, el Doctor Alfredo Miranda Ló-
pez, Rector de la Universidad, se hizo 
partícipe del mismo al presentar la po-
nencia magistral “El Líder que hoy las 
organizaciones requieren”.

El Doctor en Dirección 
y Desarrollo Organizacio-
nal, explicó que México 
está en una posición débil 
en el mundo del conocimiento y la 
innovación. Para resolver este pro-
blema, el Dr. Miranda López expuso 
mejorar la calidad de la educación su-
perior, construir infraestructura para 
la innovación “ahí están la incubado-
ra, el Centro de Tecnología, el Centro 
de Servicios de Alta Tecnología, etc.”; 
y la cultura empresarial basada en el 
desarrollo de pequeñas y medianas 
empresas. 

Posteriormente el Rector presentó 
ciertas opiniones en diseños organiza-
cionales del Doctor Van Maanen del 
Tecnológico de Massachusetts, quien 
expone un nuevo modelo organizacio-
nal donde la formación de redes, el 

asignamiento correcto de las tareas, la 
flexibilidad, la identidad y el liderazgo 
son el camino a seguir.

Mencionó que un líder genuina-
mente participativo y dialogante tiene 
que arriesgarse, “uno tiene que tomar 
la decisión de arriesgarse; donde pre-

cisamente el primer riesgo 
es que uno se puede equi-
vocar, lo que no se vale es 
no aprender”, sentenció. 

Miranda López com-
partió siete características que invo-
lucran al líder en estos nuevos mo-
delos organizacionales. La primera 
en mención fue la proactividad; “no 
puedes estar esperando a que las co-
sas sucedan, uno tiene que tomar la 
iniciativa”. La segunda peculiaridad 
expuesta fue el compromiso de apren-
der; “el líder que no está dispuesto a 
seguir aprendiendo, no va a ser un 
guía competente para el siglo XXI”. 

En la tercera característica resaltó el 
valor del positivismo sobre la natura-
leza humana; “en el liderazgo la con-
fianza es clave para el involucramiento 
y la participación”. La cuarta premisa 
se enfocó al cambio del entorno; 

“nosotros podemos influir en los cam-
bios sociales”. La quinta condición 
fue la orientación a futuro; “por eso 
nosotros trabajamos con una visión, 
la cual refleja lo que queremos ser”.

El sexto enunciado marcó el com-
promiso con la diversidad “es más 
probable que una organización con 
mayor diversidad tenga los recursos 
para enfrentar eventos impredecibles”. 
Finalmente la última propuesta de un 
buen líder tuvo el enfoque del pen-
samiento sistémico: “si no pensamos                    

El líder comprometido con el cambio social
POR HUGO ABRAHAM QUINTERO

holísticamente, difícilmente se va a 
llegar al aprendizaje”. Por lo tanto, 
invitó a los presentes a reflexionar y 
observar cuál es su diario acontecer 
dentro de la Universidad.

7Características 
expuestas para 

ser un buen líder.

En México muchos 
de los liderazgos 
que hemos tenido 

”
han sido para ser-
virse a sí mismo.

Dr. Alfredo Miranda López
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POR CARLOS ANTONIO MUÑOZ 
SALAS/ HUGO QUINTERO

Con la intención de mostrar a los estudiantes las dife-
rentes áreas en las que se pueden especializar al estu-
diar Biotecnología y qué aplicación tienen esas áreas 
en la vida profesional, se realizó la “Primera Jornada 
Científica” de la especialidad.

El evento estuvo conformado por 4 ponencias. La 
primera, “Propuestas Biotecnológicas para el control 
de plagas”, impartida por el Dr. Jesús Francisco Ló-
pez Olguín, Colaborador del Instituto de Ciencias de 
la BUAP, quien habló de temas relacionados al cam-
po terminal agropecuario, refiriéndose a la manera 
en cómo aislar compuestos de plantas para ayudar a 
la disminución de insecticidas, con el fin de conservar 
el predominio del medio ambiente. 

La segunda conferencia “Organismos Modelo 
para estudios biotecnológicos”, impartida por el Dr. 
Rafael Hernández González del Instituto Nacional 
de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, 
quien abordó el tema de la polémica creación de los 
animales transgénicos en cuanto a diseño y cambios 
que sufren estas especies con el tiempo.

El siguiente turno fue para la Dra. Angélica Mene-
ses Acosta, de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, quien con el tema “Virus como herra-
mientas biotecnológicas”, especificó la importancia 
de éstos, principalmente en el proceso de aislamiento 
y recopilación de la información genética para hacer 
vacunas y otros objetivos.  

Por último, “Nanotecnología y materiales”, ex-
puesta por el Dr. en Ciencias Jorge Antonio Ascen-
cio Gutiérrez, integrante del Instituto de Física de la 

UNAM Campus Cuernavaca, explicó lo que significa 
esta ciencia o el estudio de estructuras muy pequeñas 
que ayudan a la biología y viceversa, a observar y com-
prender la estancia de ciertos organismos.

Uno de los principales objetivos que se siguieron 
al impartir estos temas, fue causar la mayor relevan-
cia posible al público en general y así hacerles saber 
que estos procesos e innovaciones que se persuaden 
no contienen mayor impacto ambiental, además 
incluyen una resistencia y productividad aceptable 
para el manejo del campo agrícola, ganadero, bio-
lógico, etc.

Además de los ponentes, la Primera Jornada en 
Biotecnología contó con la presencia de la Mtra. Ma-
ría Cristina Miranda Vergara, titular del programa de 
Biotecnología y el Dr. Hugo Ferrer Toledo; Director 
del Departamento de Ingenierías de la UPAEP.

PresentanJornadaCientíficaBiotecnologíaenBiotecnologíaJornada
fueron las conferencias que 
integraron el evento.4
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Extraordinario

La UPAEP brinda a toda la comunidad 
de alumnos, la oportunidad de viajar 
al extranjero en busca de nuevas 
experiencias que enriquecen los 
conocimientos y permiten aprender de 
distintas culturas. 

Hoy te invito a conocer a  Rodrigo  
Izquierdo González, un joven español 
de 22 años que nos visita de  la 
comunidad autónoma de Extremadura, 
provincia de Cáceres y en ella de la 
ciudad de Plasencia, situada al norte de 
dicha provincia.  Quien nos comparte 
por medio de estas líneas su intercambio 
a México gracias a los convenios 
de su universidad con la UPAEP.
>¿Cuál es el nombre de tu universi-
dad en España?

Universidad de Extremadura, 
Escuela Politécnica de Cáceres
>¿Qué  estudias en tu país?
Ingeniería de la edificación.
>¿Qué carrera estudias en la 
UPAEP?

Arquitectura, porque en México 
no hay dicha licenciatura, y la más 
semejante a la mía es arquitectura.
>¿Por qué decidiste venir de inter-
cambio a México?

En el programa de intercambio 
BANCAJA  existía la posibilidad de 
poder elegir cualquier país de América, 
mi primera opción fue Argentina, y mi 
segunda preferencia fue México,  pero 
en Argentina no existía convenio por lo 
que me ofrecieron  y elegí la plaza que 
estoy disfrutando aquí en la UPAEP.
>¿Qué te ha parecido el nivel aca-
démico de la UPAEP?

Es diferente, en mi universidad la 
escuela politécnica de Cáceres, no existe 
una carga tan alta de trabajo a diario 
en elaboración de entregas, trabajos, 
presentaciones…  pero en España si que 
exigen  una carga mucho más forzosa, 
en el estudio, tanto de conceptos, 
explicaciones, como de ejercicios, o 
procesos. No existen parciales, solo 
existe un examen, en el que debemos 
de estudiar todo lo impartido, 
durante un año, o un semestre.
>¿Qué es lo que más te ha gustado 
de la UPAEP?

En mi universidad,  cada carrera  tiene 
su propio edificio, su propio campus, 
por lo que la cantidad de gente que se 
mueve en la UPAEP, como las buenas 
instalaciones existentes, sinceramente 
me agradaron y sorprendieron mucho.
>¿Qué es lo que más te gusta de 
México?

El clima en México es envidiable y 
más este año que en España ha sido de 
los más fríos. México  tiene un montón 
de lugares, sorprendentes, “he viaja-
do mucho y en cada viaje me ha sor-
prendido algo, desde la quebrada de 

Acapulco, hierve el agua  en Oaxaca, 
la laguna de Manialtepec en Puerto Es-
condido, las fabulosas playas y corales 
de la Riviera Maya, sin olvidar las fabu-
losas ruinas repartidas por todo el país. 

Pero lo que más me ha sorprendido, 
agradado y ayudado en mi estancia en 
México, ha sido su gente, sinceramente 
desde el primer día, que llegué se me 
recibió con mucho cariño, aprecio, 
y sobre todo con ayuda, tanto los  
compañeros de la UPAEP como 
los ciudadanos en general, y eso 
sinceramente para mí, un extranjero, 
es lo que más he valorado, apreciado, y 
agradecido a México, su gente, gracias 
a ellos, me encuentro totalmente 
adaptado al país y añorando  menos  a 
mi querida España.
>¿Cuál es tu comida favorita?

Sinceramente la comida española 
es lo que más extraño, la comida 
mexicana muy rica en grasas y mucho 
picante, no me atrae mucho, por lo 
que la mayoría de veces como en 
mi casa, eso no quita que de vez en 
cuando coma algún taco o  quesadilla.
>¿Cuánto tiempo vas a permanecer 
en México?

Pues permaneceré en total 5 meses, 
en julio ya regresaré a España.
Un poco de ti…
>¿Practicas algún deporte?

En invierno practico el sky, y en 
verano practico el paddel, deporte no 
desarrollado aquí en México.
>¿Cuál es tu estilo de música y gru-
po favorito?

Pop español, y como grupo favorito 
“El canto del loco”, pero el r&b también 
me gusta, y en ese estilo Beyonce es la 
mejor.
>¿Qué haces en tu tiempo libre?

Viajar, conocer el país, su cultura, así 
como a su gente.
>¿Qué tema te preocupa o te interesa?

Toda lo que pueda afectar a la huma-
nidad, y a mi familia y amigos en par-
ticular, como por ejemplo la situación 
económica, que está afectado a todo el 
mundo.
>Cuéntanos algo característico de ti: 

Lo de mejor de mi yo no lo sabría 
decir, se lo deberíamos de preguntar a 
la gente que me conoce. 

POR ANAHI CÁRDENAS HERRERA

Un chico Extraordinario 
en la UPAEP
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Bellas Artes Reconoce a 
 Personajes Poblanos 
  del Cine de la Época de Oro

En días pasados en la ciudad de México en el 
edificio de SOGEM ( sociedad general de escri-
tores mexicanos ), se llevó  a cabo un merecido 
homenaje por sus 70 años de trayectoria al direc-
tor de el cine mexicano de la época de oro Don 
José de Jesus Marín Bello originario de Puebla.

Chucho Marin es uno  de los pocos hombres que 
han logrado participar en más de 400 películas na-
cionales e internacionales ,  trabajó con importantes 
figuras del cine nacional como María Félix, Pedro 
Infante, Jorge Negrete, Tin Tan, Dolores del Rio, 
Emilio Fernández, Gabriel Figueroa,. Dentro de 
la labor internacional colaboró con John Wayne, 
Sam Peckinpah Donen, David Linch entre otros.

Siendo algunos nombres de sus películas en las que 
trabajó   Nosotros los  pobres, Una familia de tantas, 
El gallo de oro, La perla y  viento negro, Yanco, (pelí-
cula que fue premiada en el festival de venecia) y está 
considerada una pequeña obra maestra por el Museo 

de Arte Moderno de Nueva York. 
En la Tv mexicana colaboró 

como gerente de producción en la 
realización de la serie histórica “El Carruaje” misma 
que contó con cuarenta capítulos y relataba la epopeya 
de nuestro benemérito de las Américas Benito Juárez. 

El Departamento de Bellas Artes UPAEP dirigi-
do por el Mtro. Agustín Grande hicieron entrega en 
manos de  Lic Gina Meza  de Proyección Cultural y  
el Lic Luis Camey, Coordinador de Artes Plásticas; 
de un reconocimiento por su trayectoria, además 
de participar en el documental Biográfico, solici-
tado por la SOGEM   exhibido  en  su homenaje.

Las palabras de Don Chucho Marín fueron: “ 
estoy muy contento y emocionado que Puebla 
a través de la universidad UPAEP este presen-
te en este momento tan importante de mi vida”.

En días pasados en la  Ciudad de  México en el edi-
ficio de la SOGEM ( Sociedad General de Escritores 

de México)  se llevó a cabo un  merecido homenaje 
al director del Cine  Mexicano de la época de Oro 
Don  José de Jesús Marín Bello, nacido en Puebla. 

Chucho Marin es uno de los pocos hombres que 
han logrado participar en más de 400 pelculas na-
cionales e internacionales, entre ellas Viento negro, 
La perla, Una familia de tantas, El gallo de oro. 

El Departamento de Bellas Artes UPAEP dirigido 
por el Mtro. Agustín Grande  hizo entrega de un re-
conocimiento por su trayectoria, además de participar 
en el documental biográfico solicitado por SOGEM 
exhibido en el momento de su homenaje. 

Es importante mencionar que la UPAEP fue el 
único medio representante del Estado de Puebla.

POR EL UNIVERSITARIO
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Académico

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO

A fin de reconocer al alumno y profe-
sor, que con su labor en la comunidad 
han puesto en alto el nombre de la fa-
cultad de Comercio Internacional, fue 
entregado el premio “Hermes”.

Instituido en honor al dios griego 
del comercio, este galardón se otorga 
únicamente a las obras producto de 
una trayectoria ejemplar, como la pu-
blicación de ensayos, artículos, inves-
tigaciones y ponencias; por lo que el 
candidato es elegido por miembros de 
la comunidad académica. 

Entre las bases más importantes para 
ser acreedor de este reconocimiento 
en la categoría de catedrático se desta-
can: haber impartido clases al menos 
4 semestres consecutivos y ser un pro-
fesionista de éxito en el ámbito del co-
mercio internacional.

En el caso de los alumnos, ser un es-
tudiante destacado, haber cursado por 
lo menos el 50% de los créditos en su 
plan de estudios y tener como mínimo 

un promedio general de 8.5 son algu-
nos de los requisitos.

En esta ocasión, Jorge Armando Pé-
rez Cisneros, estudiante de octavo se-
mestre de la Lic. en Comercio Interna-
cional, fue el acreedor del premio en la 

recibeny alumno

categoría de alumnos, el cual comentó 
que “es un privilegio, un honor y un 
estímulo para superarse día con día”. 
Además invitó a sus compañeros de 
carrera a “aprender todo lo que les en-
señan los profesores, asistir a los con-

gresos, conferencias y talleres; ya que 
es ahí donde realmente se aprende lo 
que es el comercio”.

Por su parte, el Mtro. José Francisco 
Villarreal Reyna recibió el reconoci-
miento en la categoría de catedrático. 
Mencionó que “el límite lo pone cada 
quien, uno puede llegar hasta donde 
quiera” y exhortó a las nuevas genera-
ciones a ponerse metas altas y perse-
guirlas hasta alcanzarlas.

Durante la premiación se contó con 
la presencia de la Dra. Ruth Cavazos 
Arroyo, Directora del Depto. de Cien-
cias Económico Administrativas, la 
Mtra. Soraya Reyes Guerrero, Coordi-
nadora de la Lic. en Comercio Inter-
nacional, el Mtro. Alfredo Iván Ferrer 
Toledo, Catedrático de la Facultad y el 
Mtro. Ricardo López Fabre, Vicerrec-
tor Académico, quien dio por clausura-
do el evento.

el premio Hermes
 El premio fue creado en honor a Hermes, dios griego del comercio.

”“           La mayor satisfacción que un 
profesor puede tener, es ver a sus 
exalumnos triunfando en la vida    .      
Mtro. José Francisco Villarreal Reyna

La seguridad es primeroLa seguridad es primero
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Estrategias de la Visión 2015

1. Cultura interna de confianza, diálogo, colaboración y solidaridad.
2. Innovación substancial en los procesos de enseñanza, aprendizaje, 
    evaluación e investigación, para la formación integral
     y la excelencia académica.
3. Vinculación y alianzas con la sociedad local y global.
4. Aportación social y cultural a la comunidad global.
5. Consolidación y crecimiento institucional.

Plan de Desarrollo Institucional
Por El UnivErsitario

Desarrollo de Competencias.
Durante tu estancia, el Plan de Desarrollo Institucional, promueve el desarrollo de todas tus competencias

 y habilidades a través de los diferentes programas que han sido preparados
 de manera específica para complementar tu formación académica de acuerdo a tu perfil profesional.

Calidad Acreditada.
El Plan de Desarrollo Institucional promueve que todos los programas académicos

 de la Universidad estén acreditados por organismo externos.

Formación Integral.
Recuerda que el deporte y la cultura van de la mano y son un complemento importante en tu formación académica,

además de contribuir para que goces de una mejor calidad de vida y salud durante tu estancia en la Universidad.
El PDI busca incrementar estas opciones para ti.

Formación Docente.
El mejoramiento y la superación constante de nuestros maestros

es una prioridad dentro del Plan Desarrollo Institucional.

El Plan de Desarrollo Institucional (PDI), integra 
y estructura las metas a corto, mediano y largo plazo 
derivadas de la Visión 2015. 

Miembros de la comunidad universitaria, a nivel de 
administrativos y autoridades universitarias encabeza-
das por el Dr. José Alfredo Miranda López, Rector 
de la UPAEP y miembros de la Junta de Gobierno 
se reunieron de nueva cuenta para llevar adelante 
el Plan de Desarrollo Institucional que se ha plan-
teado la Universidad para hacer frente a los retos y 

responsabilidades que está exigiendo el entorno.
En estas reuniones de trabajo, se busca que todas 

las personas que participan de los diferentes depar-
tamentos de la UPAEP, pongan en acción su talento, 
creatividad, voluntad y sobre todo el trabajo equipo, 
que se verá reflejado en cada una de las iniciativas 
que se van armando y dan vida al Plan de Desarrollo 
Institucional, que en su conjunto, impactan de ma-
nera directa en todas las tareas que se emprenden al 
interior y exterior de la Universidad y que forman 
parte de los procesos de trabajo de la Visión 2015.

Internacionalización.
La UPAEP cuenta con más de 300 programas de inter-
cambio con diferentes universidades del mundo, donde 
Tú podrás realizar estudios o prácticas profesionales.
El Plan de Desarrollo Institucional busca incrementar las 
oportunidades para tu formación profesional y personal.
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Recaditos

Primavera

Felicidades:
•A mi amiga de la facul-

tad de Ingeniería Quími-

ca de 4° semestre, Jenny 

Calvillo Montalvo, que 

cumple 21 años el viernes 

de la semana que viene, 

¡muchas felicidades amix 

en tu cumpleaños pásatela 

de pelos te quiere la banda!

•Felicitaciones para Fer 

Ariguznaga por su cumple 

del domingo. De: Braulio.

•A  Gerardo Arturo Ma-

teos Jiménez de Ingeniería 

Química de 2° Semestre. 

Muchas felicidades brother 

pásatela súper te quiere la 

banda¡¡¡¡

-Un saludo a María José de parte de  un amigo de ingeniería.
-Saludos a los inge-

nieros civiles de 6to. 

semestre De: Carlos 

García.

-Saludos a 2° semestre de 

RI. De: Andrea M.B

-Hey un saludo a todos 
mis amigos de intercam-

bio de su queridísima 
amiga Denisse.

-Un saludo a mis mejores 
amigas Abi (rita) y Andy  

de parte de Alex.
- Saludos a las Águilas de 

la UPAEP De: Fer
-Para mi chaparro, tqm y 

te extraño bebe. De: Liss 

Salinas.

Abraham Orosco

Omar Maldonado

Israel Fe
rnando Ruiz

Sergio
 Zetina

Norma Hern
andez‘

Margarita Vilch
ez

Ale F
uentes

Amanda Mancera
Pamela Nava

Ruth Navarro y 

Luis C
arlos

Usman Dhia
m

Jonathan Loreto

Sandra Guev
ara

Rebec
a,Claudia y Milie

Arisa
i ,Chris

tian, Blanca, Fern
anda 

Sosa, Edga
r y A

rturo‘

Daniela
 Gonzalez 

y And
rea Fern

andez
Erika

 Mora

Melina
 D’Oporto

Liz Mlehinn
ey

Nelly 
Rincon‘

‘
‘

Anah’i Merino
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Después de una semana de descanso, y 
estando en la recta final del semestre, mu-
chos no tienen tiempo de ir al cine, por lo 
que esta vez te haré una recomendación 
para rentar.

El 14 de abril de 1912, sucedió una trage-
dia en la que se perdieron cientos de vidas; 
el hundimiento del Titanic. Justamente 
hoy, a 98 años de distancia, te invito a ver 
una de las películas, que al igual que el inci-
dente, hizo historia.

De las 14 categorías a las que fue nomi-
nada al Oscar, 11 fueron obtenidos: Mejor 
Película, Director, Montaje, Fotografía, Di-
rección de Arte, Banda Sonora, Canción 
Original, Diseño de Vestuario, Sonido, 
Edición de Sonido y Efectos Visuales, esta 
película es una de las más premiadas, junto 
al El Señor de los Anillos, el Retorno del 
Rey. 

Centrada en la historia de amor del di-
bujante Jack Dawson y la joven de 17 años 
Rose DeWitt Bukater, interpretados por 
Leonardo DiCaprio y Kate Winslet, res-
pectivamente, está cinta tiene peculiarida-
des que muchos no conocen.

En su intento de ser lo más fiel posible 
a los sucesos originales, el director James 
Cameron utilizó algunos objetos fabricados 
por la misma empresa que hizo los origina-
les, como la alfombra, los menús y parte 
del mismo barco.

Con una luz acorde a cada situación, cáli-
da al inicio y fría al final, un ritmo un poco 
lento, una banda sonora que incluyó a Ce-
line Dion y una fotografía básica, pero que 
buscó darle prioridad a la magnificencia del 
barco, Titanic es tal vez una cinta sobreva-
lorada, sin embargo se debe destacar la in-
novación en cuanto a efectos especiales que 
mostraba en el momento de su exhibición.

Para esta cinta, que ya se convirtió en 
todo un clásico, le doy una puntuación de 
Buena, habrá a quien le agrada y a quien 
no, pero si lo que buscas es pasar un buen 
momento con alguna amiga o amigo, ésta 
es la recomendación de la semana.

¡Luces, cámara… 

POR FANNY PALACIOS SAUCEDO
POR HUGO ABRAHAM QUINTERO F.

y las palomitas!

El Culturarium UPAEP fue sede del concierto del 
grupo “Cantares”, conjunto actualmente integrado 
por los músicos Francisco Romero Morán, direc-
tor musical y cuerdas; Mario Rubén Ortiz Cabrera, 
Lourdes Morán y Rubén Romero, responsables de 
cuerdas y voces; Alejandro Romero, encargado de las 
percusiones y Francisco Romero Morán, fundador 
del grupo y Quena.

En dicho evento estuvieron presentes el Dr. Alfre-
do Miranda López, Rector de la UPAEP; el Mtro. 
Miguel Ángel Garijo Ureta, Vicerrector de Formación 
y Cultura; el Mtro. Agustín Grande Corpas, Director 
de Bellas Artes y Proyección Cultural UPAEP; y el 
Prof. Hugo Ricardo García y García, Coordinador 
del Área de Música.

“Cantares”, tiene sus orígenes en la Ciudad de Pue-
bla en el año de 1975 y Francisco Romero Morán, fue 
el encargado de organizar un grupo de jóvenes para 
interpretar música que contemplara algo interesante, 
fue así que se basaron en temas de Joan Manuel Se-

rrat, Mocedades, Alí Primera, Joan Báez, entre otros 
grupos o interpretes del folk-pop, protesta y folklore 
latinoamericano.

Cabe resaltar, que como asociación, han pasado 
más de 100 personas por sus filas y con ayuda del 
público se han presentado en diversos escenarios que 
van desde la Casa de Cultura de Puebla, el Auditorio 
de la Reforma, el Teatro Benavente, el Seminario Pa-
lafoxiano, entre otros puntos de la capital poblana.

Con nuevas caras dentro del conjunto, en esta nueva 
etapa se han presentado nueve veces en territorio po-
blano, a partir de mayo del 2009 hasta el presente año. 
Sin duda, poco a poco fueron modificando su concep-
to, estructura e integrantes para convertirse en un grupo 
que ha venido a renacer el Canto latinoamericano.

Dentro de los temas que interpretaron se encuen-
tran La Partida (Chile), Alma llanera (Venezuela), 
Canto del Cuculli (Argentina), Mariposa (Bolivia), 
Amores hallarás (Ecuador).

Catedráticos, universitarios y público en general se 
dieron cita para deleitarse con un toque de folklore 
latinoamericano al muy puro estilo de “Cantares”.

Concierto Didáctico de
Música Latinoamericana

POR CARLOS ANTONIO MUÑOZ SALAS

Después de algunos años de receso, “Cantares” regresa.

Se presenta al ritmo de Folklore y Nuevo Canto Latinoamericano.

sitios han presenciado el 
regreso de "Cantares".7 éxitos interpretados en 

el Culturarium UPAEP.16

Como parte de la formación en las materias de las Facultad de Arquitectura y con el objetivo de vincularse en 
los diferentes espacios que hay en la Universidad, el Museo UPAEP presentó las exposiciones “México: de la 
Independencia a la Modernidad a través de la Arquitectura” y “Flujos de Capital Artístico”. 

“México: de la Independencia a la Modernidad a través de la Arquitectura”, es una exposición que surge del 
aprendizaje de la materia de sexto semestre de Arquitectura que se llama México Independiente y Contempo-
ráneo. “Con estos edificios que presentamos en maquetas se reflejan obras que son patrimonio arquitectónico 
de la nación”, señaló la Mtra. Dolores Dib Álvarez organizadora de la exhibición.

El Ángel de la Independencia, el Hemiciclo a Juárez, el Monumento a la Revolución, el Banco de México y 
el Teatro Juárez fueron algunas de las maquetas que se presentaron en la exposición.

En tanto “Flujos de Capital Artístico” es la metáfora de la trayectoria que debe realizar un artista que busca 
la consagración. “Es una muestra que aborda la mercadotecnia del arte; un modelo interactivo dividido en dos 
zonas una de pintura y otra de juegos, en la que sobresale el monopolio. Es una analogía con la economía del 
arte”, expresó el Maestro Michael López Burillo autor de esta propuesta.

El evento fue presenciado por los Mtros.  Dolores Dib Álvarez y Michael López Burillo, Catedráticos del 
Dpto. Arquitectura, Diseño y Arte, y Coordinadores de la Exposiciones “México” y “Flujos de Capital” res-
pectivamente; el Arq. Marco Antonio Fernández Casas Director del Dpto. de Arquitectura, Diseño y Arte; la 
Lic. Evelín Flores Rueda, Directora del Museo; el Mtro. Agustín Grande Corpas, Director del Dpto. de Bellas 
Artes UPAEP; la Dra. Ruth Cavazos Arroyo, Dir. Del Depto. Económico Administrativo y el Lic. Mateo Razo 
en representación del Mtro. Miguel Ángel Garijo Ureta, Vicerrector de Formación y Cultura.

ueto de
en el Museo UPAEPD exposiciones



EditorialEditorial

A través del Programa de Lengua y Pensamiento 
Crítico, se invita a docentes y alumnos de todas las 
áreas en Instituciones de Educación Superior a las:

SEGUNDAS JORNADAS DE INTERCAMBIO 
DOCENTE SOBRE LECTURA Y ESCRITURA 
EN LA UNIVERSIDAD

Que se llevarán a cabo el día 22 y 23 de abril del 
2010, Día Internacional del Libro y de Derecho de 
Autor.

Los trabajos que se presentarán en las mesas de tra-
bajo corresponden a las siguientes categorías:

1.Narración y comentario de una experiencia do-
cente. 

2.Propuestas didácticas concretas acerca de la en-
señanza y el aprendizaje de la lectura, la    escritura 
y la comunicación oral en una materia universitaria 
concreta. 

3.Presentación de investigaciones acerca de la ense-
ñanza y el aprendizaje de la lectura, la    escritura y la 
comunicación oral en la universidad. 

4.Reflexiones desde diferentes perspectivas (Cine, 
Diseño gráfico, Odontología, Ingenierías) acerca de la 
enseñanza y el aprendizaje de la lectura, la    escritura 
y la comunicación oral en la universidad  

5.Presentación de ensayos de estudiantes de Lengua 
y Pensamiento Crítico II. 

CONFERENCIA MAGISTRAL
Dra. Alma Yolanda Castillo sobre “Multiliteracidad 

y desarrollo de las competencias de lectura y escritura 
en el nivel superior”

BASES
I.De los participantes y los asistentes
Deberán llenar la ficha de registro en línea 

http://www.upaep.mx/index.php?option=com_
chronocontact&Itemid=3599 ,

II. Costos
               Internos    Externos   Estudiantes
Ponentes $ 100 $ 150    $ 50
Asistentes $ 200 $ 250    $ 100

 Realizar el pago en el CAE de la universidad al 
proyecto 2718-281 o bien  en HSBC a nombre de 
Universidad Popular Autónoma del Estado de Pue-
bla, A.C., clave del servicio 5011¸referencia 2718281  
y enviar la ficha del pago escaneada al correo: silvia.
rubin@hotmail.com

INFORMES
Departamento de Humanidades, Programa de Len-
gua y Pensamiento Crítico.
Teléfono (01222) 229 94 00 Ext.7162, 
María Todorova, Silvia Rubín, Berenice Silva, Abigail 
Villagrán
Correo electrónico: jornadasescrituralectura@upaep.mx

Departamento De HumanidadesDepartamento De Humanidades
Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla

Jornadas, foros, reconocimientos 
y competencias son los protago-
nistas de esta edición, ya sea di-
rigidas a estudiantes como la Jor-
nada Científica o al personal de la 
Universidad como el 1° foro de la 
Organización basada en compe-
tencias, todos ellos son muestra de 
la preocupación por incentivar a la 
comunidad universitaria al conoci-
miento fuera del aula. 

También sobresale en este nú-
mero de El Universitario la visita 
de Don Juan Gallardo Thurlow, 
Negociador del Tratado de Libre 
Comercio y su visión de las opor-
tunidades para México en el ámbi-
to competitivo empresarial, misma 
que compartió con los estudiantes 
de Comercio Internacional, que 
además tuvieron la oportunidad 
de conocer más sobre su campo 
de estudio mediante la presencia 
del embajador de Turquía y cate-
dráticos de diversas instituciones. 

Para finalizar no sobra reiterar la 
felicitación a la UPAEP por reci-
bir por segunda vez el Premio al 
Mérito Exportador, además de los 
galardonados del reconocimiento 
Hermes y por último un recono-
cimiento a los seleccionados en 
Tae Kwon Do, por poner en alto 
el nombre de la Universidad tras 
haber conseguido diesciocho me-
dallas en los juegos CONADEIP 
de los cuales la Institución fungió 
como sede. 
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“Esperamos que para Primavera de 2011, podamos  realizar  un Congreso” (María Cristina Miranda Vergara).

meses de organización

m
ás

 d
e

conferencias

alumnos

universidades invitadas

carreras participantes

3
4

4
7

60

POR FERNANDA GONZÁLEZ BALDERAS

Detrás de
La Jornada Científica

Un día de ciencia, tecnología, propuestas y  ponen-
cias; organizado por la carrera de Biotecnología bajo 
la dirección de la Mtra. María Cristina Miranda Ver-
gara, se realizó con el objetivo de mostrar a los  más 
de sesenta alumnos asistentes algunas de las áreas de 
aplicación de esta ciencia, como son : la línea agrope-
cuaria, ambiental y de bioprocesos. 

Pero para poder realizar 
esta Jornada se necesitaron 
más de 3 meses de organi-
zación, 4 conferencistas y 
la colaboración de todos 
los alumnos. “Organizar un 
evento como este requiere 
de mucha logística, eso me 
tiene realmente impresionada, se necesita desde contac-
tar a los ponentes, apartar el salón, pedir el coffee break, 
hacer la promoción etcétera. Un trabajo realmente 

duro”, dijo la Mtra. María Cristina Miranda Vergara.
La 1° generación de la carrera de Biotecnología 

fue la organizadora de esta Jornada Científica, donde 
4 conferencistas de Institutos de Investigación es-
pecializados impartieron las pláticas a los alumnos 
participantes de Agronomía, Medicina Veterinaria y 
Zootecnia,  Ingeniería Química, Ingeniería Ambien-
tal, Nutrición y por supuesto la carrera anfitriona In-
geniería en Biotecnología.

Para hacer los carteles promo-
cionales se recurrió a un diseñador 
gráfico quien elaboró un diseño que 
englobara todo lo que caracterizaría 
a la Jornada Científica, “queríamos 
un diseño innovador y sobre todo 
llamativo, pues la publicidad se co-
locó también en otras Universida-

des”, indicó la Mtra. Miranda  Vergara.
En un evento como este siempre ocurren imprevis-

tos, “uno de los ponentes llegaría a la central de auto-

buses, para buscarlo y traerlo a la Universidad envíe a 
dos de mis alumnos, faltaban tan sólo veinte minutos 
para que comenzara la plática y el conferencista no lle-
gaba, llame a mis alumnos para saber si ya lo habían en-
contrado y aún no sabíamos nada él, así transcurrieron 
varios minutos, entonces conseguí el número celular 
del ponente, le llamé, y me avisó que ya se encontraba 
afuera de la sala, así es que llame a mis alumnos para 
que se regresaran…definitivamente son detalles con los 
que uno no cuenta”, nos compartió.   

En esta Jornada no sólo asistieron alumnos univer-
sitarios, algunos aspirantes que acudieron a la Viven-
cia Vocacional, así como alumnos de otras preparato-
rias participaron en este evento que detrás de cámaras 
necesitó de un gran trabajo para cuidar cada detalle y 
que resultara todo un éxito.

           Esperamos que para 
Primavera de 2011, podamos 
realizar un Congreso         
Mtra. María Cristina Mirannda 
Vergara

”“

Diana Coeto Lima Carlos Rodríguez Mendoza 

Elizabeth Ramírez 

Diana Romero Bravo

José Chico Ramírez

Adrián Gómez Luceros 

Carrera: Medicina
"Es excelente que  UPAEP 
realice estos eventos  para 

fomentar la salud y así ayu-
dar a prevenir proble-

mas cardiovasculares. 
También es bueno 

fomentar el deporte para dejar los vicios".

Carrera: Arquitectura
"Que bien que la UPAEP se 
preocupe por la salud de los 
estudiantes; además estas compe-

tencias hacen que haya una 
convivencia entre toda la 
comunidad universitaria 

que participa".

Catedrática de la UPAEP
"Me parece que está muy bien 

que la Universidad haga este 
tipo de eventos para que 
toda la comunidad participe 
y se concientice de la im-

portancia del deporte como base para 

tener una buena salud". 

Carrera: Medicina
"Me gusta mucho el deporte, 
hacer ejercicio y entrenar a 

diario.  Está muy bien que la 
Universidad nos apoye con 

eventos como este".

Carrera: Medicina
"Es importante que se hagan es-

tas carreras porque te estimu-
la a que hagas ejercicio y 

tengas una vida saludable".

Carrera: Mecatrónica
"Es excelente que se realice este 

evento y sería mucho mejor si 
se hiciera con más frecuen-
cia, porque es muy bueno 
para promover la vida 

saludable".

Gran Carrera
¿¿ ¿¿Qué opinas de la

de la Salud 2010POR MELISSA BARRERA PERAL 

VOX POPULLI 

.

pág. 16
Miércoles 14 de Abril del 2010



pág. 2
Miércoles 14 de Abril de 2010

Director: Hugo Abraham Quintero Feria;  Subdirectora/ Jefa de Edición: María Fernanda Pérez Ariguznaga; Jefa de Información: Fanny Palacios Saucedo; Jefe de Diseño: 
Mario Vázquez Moreira; Reporteros: Alan Francisco García Campos, Helen Carrillo Esquivel, Sharaí Alatorre, Diana Elizabeth Caballero Razo, María Fernanda González Bal-
deras, Ingrid Martínez García, Carlos Antonio Muñoz, Melissa Barrera; Editores: Ismael Ramírez Martínez, Blanca Fabiola Hernandez Picazo; Fotógrafos: Arturo Huerta Contla, 
Erick Paul Sánchez Campos, María José Flores Lozano, Galileo López Vázquez, Carlos Serafín Olmos, Ana Torres Quintana; Diseñadores: Diana Sampayo Zapotecatl, Mónica 
Alfaro Balbuena, Laura Fabiola Sánchez López, Berenice Botis Flores, Laura Daleth Vázquez Sánchez, Erika Benítez Tinoco, Jorge Acevedo Franco, Leobardo Barragán Álvarez; 
Colaboradores: Anahí Cárdenas Herrera, Carlos Sergio López Guevara.

Te recordamos que el jueves es el 
cierre de edición, por lo que puedes 

enviar tu información al Departamento 
de Prensa y Comunicación.

El Universitario se reserva el derecho 
de edición de la información.

El Universitario

15 de abril
16:00 a 17:00 hrs

Edificio T

“Así sucede”
Carlos Martín Huerta Macías

Director de Noticias de Radio ACIR Puebla
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Con una espectacular participación el selectivo de 
Tae Kwon Do  de la UPAEP en sus dos ramas logró 
conseguir 18 medallas en el Nacional de CONADEIP 
que se llevó a cabo en la Universidad. Las medallas se 
dividieron en 9 de oro, 4 de plata y 5 de bronce. 

El premio de mejor competidor de primera fuerza 
categoría light fue para Carlos Daniel Nieto Espinosa. 
Este fue el segundo año consecutivo que dicho con-
tendiente obtiene este reconocimiento. “Creo que 
todo el esfuerzo valió la pena; los entrenamientos y el 
no tener vacaciones como los demás nos ayudó mu-
chísimo”, comentó el atleta universitario. 

“Estoy muy contenta, fue hace dos años que me en-
teré que existía este deporte y le eché muchas ganas 
para poder lograr ser una de las mejores en esta dis-
ciplina”. Estas fueron las palabras de María del Mar 
Martínez Landero, después de recibir el premio a 
mejor competidora del torneo en primera fuerza ca-
tegoría fly.

Patada de
El equipo se coronó campeón del certa-
men tanto en la rama varonil como femenil.

2 preseas de oro fueron la cosecha de los atletas de Primera Fuerza que 
representaron a las Águilas en el evento desarrollado del 9 al 11 de abril en 
Xalapa, Veracruz.

Tanto hombres como mujeres fracasan en el torneo nacional CONADEIP.

Los competidores 
que representaron a 
la UPAEP.14

 En la categoría juvenil C 
también se consiguió el premio a mejor competidor 
y éste fue dejado en manos de Cristian Villarroel Ma-
ceda. “Estoy muy feliz porque todo el trabajo que es-
tuve realizando dio frutos, estoy muy contento y hay 
que seguirle para los siguientes torneos”. 

Pero los demás contrincantes no 
se quisieron quedar atrás, y todos 
buscaron conseguir el mejor lugar 
posible, claro es el ejemplo de Héc-
tor Robles, quien tras un muy buen 
combate y unos minutos de tención, logró conseguir 
el primer lugar de la categoría Fyn  primera fuerza. En 
la categoría Middle Jaime Barrón pudo alcanzar su 
preciada medalla de oro.  Jorge Rivero no tuvo una 
pelea fácil pero tras hacer un esfuerzo se hizo acree-
dor al tercer lugar en la categoría Welter; mientras que 
Javier González consiguió una medalla de bronce en 
la categoría Heavy.

Las mujeres también consiguieron medallas para la 
Universidad. Erika Brito y Coral Mata obtuvieron el 

segundo y tercer lugar respectivamente en la modali-
dad de combate Fether. Por otro lado en la categoría 
Middle, Marisol Cuellar pudo rescatar la medalla de 
bronce.

En este torneo no sólo hubo combates, también 
pudimos ver competencias  de formas individuales, 

en parejas y tercias. En estas discipli-
nas, Cristian Villarroel de juvenil C y 
primera fuerza, María del Mar Martí-
nez, Marlen Corrales, Carlos Daniel 
Nieto, Yair Pimentel, Ana Venegas y 

Jaime Barrón pudieron obtener medallas.
Al concluir los encuentros el entrenador del equi-

po Héctor Castro Bello comentó: “hemos trabajado 
muy duro por este objetivo durante un año comple-
to, creo que los muchachos han hecho su labor y no-
sotros como entrenadores (Ivette Sánchez Miranda 
y Víctor Hugo Arrollo) también, todo se conjuntó y 
gracias a Dios todo salió muy bien, estoy muy agra-
decido con todos”.

En contraste con el desastre de los 
equipo de fútbol rápido, la selección 
de atletismo  Primera Fuerza de la 
UPAEP logró cosechar dos medallas 
de oro y un récord nacional en la prue-
ba de 400 metros planos con vallas.

La alumna Fabiola Juárez Martínez de 
la carrera de Nutrición fue la atleta que 
obtuvo no sólo dos medallas de oro, sino 
un récord nacional, logrando un tiempo 
de 59.86 segundos, siendo la marca an-

POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

POR ALAN F. GARCÍA CAMPOS

Campeonato Nacional

Nacionales
CONADEIP

UPAEP cae en los

de Atletismo

UPAEP obtiene
medallas en el5

águila
POR INGRID MARTÍNEZ

terior de 1 minuto con 7 milésimas; ade-
más, Alberto Baca logró un noveno lu-
gar en la prueba de 1500 metros planos.

El torneo nacional de atletismo se 
llevó a cabo entre el 9 y el 11 de abril, 
siendo la Universidad de Xalapa el an-
fitrión, contando con la participación 
de más de 10 escuelas de educación 
superior de todo el país. Con esto, la 
UPAEP logró otro triunfo a nivel na-
cional y deja en claro que existen otros 
fuertes exponentes del deporte Águila, 
no solamente los más populares.

En un torneo para olvidar, los equipos 
de primera fuerza tanto varonil como 
femenil terminaron sin una sola posi-
ción de honor en el Nacional de CO-
NADEIP. Mientras el equipo femenil 
logró disputar el partido por el tercer 
lugar, los hombres no consiguieron ga-
nar un solo partido en toda la jornada, 
quedando como el segundo peor equi-
po de toda la competencia, solamente 
por encima de la Universidad Cristó-
bal Colón del Estado de Veracruz.

El equipo de primera fuerza feme-
nil logró colarse hasta el juego por el 
tercer lugar, luego de haber consegui-
do 6 puntos en la jornada regular con 
victorias ante la UVM Campus Cuer-
navaca y el Centro de Estudios Univer-
sitarios de Monterrey. En la semifinal 
la escuadra emplumada perdió contra 

el ITESM Campus Monterrey,  y en 
la disputa por la final de consolación 
cayó contra la Universidad la Concor-
dia, 2 goles por cero, quedando así en 
cuarto lugar.

Mientras el equipo femenil logró un 
lastimero cuarto sitio; los hombres de 
la primera fuerza en un patético des-
empeño no lograron más que un punto 
en todo el torneo, al haber perdido dos 
partidos de manera regular y uno más 
en shoot outs.



POR: ALAN F. GARCÍA CAMPOS

“Se trata de que todo la comunidad Universitaria 
se interese en realizar algún tipo de actividad física” 
señaló el Doctor Narcizo Morales López, Médico 
responsable de la Clínica Universitaria UPAEP y 
organizador de la Gran Carrera de la Salud UPAEP 
2010, llevada a cabo en la pista de atletismo del Par-
que Ecológico. “Tuvimos una muy buena respuesta, 
alrededor de 200 participantes en dos categorías: 
varonil y femenil, las cuales se dividían a su vez en 
Junior de 9 kilómetros y Master de 6 kilómetros” 
apuntó el Doctor Morales.

Entre alumnos de diferentes facultades, desde 
Ingeniería Mecatrónica hasta Medicina, la participa-
ción por parte de estudiantes, profesores y personal 
administrativo, la carrera generó un ambiente de ca-
maradería, la única competencia era consigo mismo, 
no importaba si llegaras en primero o en último, la 
cuestión era correr y ponerse en movimiento.

“La UPAEP es una Universidad que fomenta la 
cultura del deporte, está bien que realice eventos 
así; es muy importante y  un buen ejemplo para los 
alumnos de medicina”, comentó Cecilia González 
Martínez, estudiante de Medicina. 

“Está súper bien que se promueva el deporte en 
la Universidad; hay veces que los de medicina no 
tenemos oportunidad de hacerlo y pues ésta es una 
oportunidad para ejercitarte aunque sea un rato”, co-

mentó Daniel Velasco Ortiz, también de medicina.
“La UPAEP es una Universidad que tiene no sólo un 

buen nivel académico, sino que se está preocupando 
cada vez más por la salud de su comunidad; es importan-
te que los profesores apoyen este tipo de actividades, los 
maestros deben ser los principales promotores de even-
tos como este”, finalizó el Doctor Morales López.

Los ganadores de la Gran Carrera de la Salud fueron:

Femenil Juvenil
1° Lugar Ma. Fernanda Gutiérrez Pérez        42 min.
2° Lugar Margarita López Fernández             47 min.
3° Lugar Ma. Teresa Aguilar González     48.23 min.
 
Varonil Juvenil
1° Pedro Ricardo Vargas López                 33.28 min.
2° Manuel Mexicano Flores                       34.39 min.
3° Carlos Edén Rodríguez Mendoza          36.30 min.
 
Master Femenil
1° Ma. de la Paz Pérez Carcova                 31.13 min.
2° Gabriela García Moreno                       31.30 min.
3° Rosario Vázquez Chávez                       33.15 min.
 
Master Varonil
1°Carlos Adolfo Mijangos Patiño              22.50 min.
2° José Roberto Carreto Reyes                  23.15 min.
3° José Agustín Cosme Ruiz Orato            25.00 min.

Gran Carrera de la
Salud UPAEP 2010

Femenil Juvenil

Varonil Juvenil

Master Femenil

Master Varonil

Contraportada
Miércoles 14 de Abril de 2010
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